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袁慧琴

十 二 、 十 三 、 十 四 届

全 国 政 协 委 员 ， 工 京 剧 老

旦 ， 国 家 一 级 演 员 ， 国 家

京剧院艺术总监。

宝剑锋从磨砺出，梅花香自苦寒来。这句

话对于今年刚满 40 岁的程丞来说，既是既往

写照，也是未来激励。

17 岁离别家乡安徽潜山独自来到湖北武

汉，一路经历的艰辛和孤独，让程丞对追求在

戏曲这条艺术之路上的年轻后辈们无比上心。

为了能深入了解新入职的青年演员的真实心

扉，程丞经常会把“委员读书”的活动形式带

入练功房，和大家席地围坐，或以某篇文章或

以某本书的分享，去侧面了解青年演员的思想

状况和情绪起伏，同时也通过自己参加会议和

学习培训获得的信息，向他们传递国家对戏曲

事业和戏曲人才的关心支持，激励青年后辈坚

定信心、苦练技艺、加快成长。

程丞说：“作为一名中共党员委员，只有

更好发挥在本职工作中的带头作用、政协工作

中的主体作用、界别群众中的代表作用，才无

愧‘政协委员’的荣誉。”

创新背后的文化自信

“习近平总书记指出：‘中华文明具有突出

的创新性，从根本上决定了中华民族守正不守

旧、尊古不复古的进取精神，决定了中华民族

不惧新挑战、勇于接受新事物的无畏品格。’

成为十三届湖北省政协委员后，我更加清醒更

加自觉地认识和理解到这句话的深刻内涵及重

要意义。这不仅帮助我树立正确的文明观、历

史观，而且对于我在艺术道路上不断发展突破

起到了积极引领作用。”程丞说：“政协舞台带

给我不一样的眼界，让我以一种更加积极的心

态回归艺术创作，从而带来更深层面的提升和

进步。”

6 月 6 日，程丞主演的黄梅戏新剧目 《女

国医》 在湖北剧院首演成功。一位黄梅戏迷在

自己的观后感中写道：《女国医》 将义妁不断

突破为父沉冤昭雪的“小我”，升华为“医者

医天下人心”慷慨赴难、救民于水火的“大

我 ”， 传 递 了 人 民 至 上 、 生 命 至 上 的 崇 高 信

念，彰显了“护定百姓、还报百姓”的伟大情

怀，有一种让历史照进现实的穿透力，对于弘

扬中华优秀传统文化，弘扬爱国主义、勤劳勇

敢、自强不息精神，具有积极的现实意义，是

一部传古启新的戏曲佳作。

自 2022 年开始创作 《女国医》 开始，程

丞带领大家在题材、音乐、布景和妆造等方面

进行了全新大胆尝试。而这种尝试无疑获得了

观众认可，演出结束后，很多观众意犹未尽，

三五成群聚在一起谈论交流，赞叹声、探讨声

溢满了剧场内外。

“戏曲是中华文化的瑰宝，戏曲也肩负着

传承和弘扬优秀中华文化的责任。讲好戏曲故

事、中国故事，首先要树立充分的文化自信，

永葆对中华文化的深厚情感和真挚热爱，以戏

曲人特有的坚韧、吃苦和执着，深耕、细耕、

精耕黄梅戏这片沃土。”程丞说，为演好传统

黄梅戏剧目 《罗帕记》，他们用了近 9 年时间

完善，在她的提议和坚持下，尤其是对剧尾的

情节和唱词再造，打破传统的认知模式，开启

女性的自我觉醒，为女性宽容善良的性格底色

注入了厚重的独立坚韧的时代特征。

2017 年，程丞凭借 《罗帕记》 获得中国

戏剧界的最高奖“梅花奖”。这一年也是“梅

花奖”改革的第一年。2022 年，文旅部首届

全国戏曲领军人才的会演中，程丞出演的经典

剧目 《罗帕记》 收获了观众和组委会的认可鼓

励。

从一个人到一个团

“22 年前，我成为被引进到湖北省戏曲艺

术剧院的第一位黄梅戏演员。尽管我能想象一

个人在异地他乡生活的不易，但当时在武汉成

立的黄梅戏剧团还只在公文上，同来的 4 位演

员不久后就走了两位，我每天和汉剧演员一起

练功，利用休息时间打工赚钱为自己找声乐老

师授课，以弥补自身嗓音条件的不足。”程丞

说，“等待的过程中，我想得最多的是，如果

哪一天我来演这个角色，我还有哪里没有哪个

老师演得好，还有哪些不足，需要怎么做得更

好。”

如果说程丞被选是幸运的，那么湖北省戏

曲艺术剧院黄梅戏团也因为程丞的坚守和努力

而成为一种幸运。从黄梅戏剧团团长到湖北省

戏曲艺术剧院艺术总监，程丞在成长中亲眼见

证了剧团从一个人到目前百人，发展成为全国

最年轻的黄梅戏剧大团，并入选国家级非遗传

承保护单位。

“尤其是近 10 年来，地方戏曲艺术在国

家、省市大力支持下，人才、品牌和市场建设

成效显著，成为湖北文化强省建设中的一支重

要力量。”程丞自豪地介绍：“2021 年，一座

环境舒适效果极佳的戏曲艺术殿堂——湖北戏

曲艺术中心落成。这是湖北振兴武汉戏曲‘大

码头’的重点场馆工程，同时也是戏曲人的

家。剧场一层是演出中心，二层至四层是办公

和排练的地方，这个政策和项目把戏曲人的心

一下子凝聚在一起，有了家以后，我们对这份

事业的自信心是不一样的，大家都想着如何尽

其所能把这个家建设得更好。”

戏曲是“角儿”的艺术，好的艺术作品更

需要有优秀的艺术家。7 年前，在湖北省委、

省政府大力支持下，湖北省戏曲艺术剧院招收

了包括楚剧、汉剧、黄梅戏三大地方剧种的

157 名戏曲定向班学员，目前他们即将毕业走

进院团。如何留住人才，在程丞成为湖北省政

协委员的第一年，她提交了 《湖北戏曲面临的

困境与挑战》 的提案，受到省直相关部门的重

视。经多方努力，省财政厅每年增加了 1200

万元的财政预算，用于解决“戏曲定向班”学

员入职后的保障问题。

如何以事业留人，让这批戏曲新苗成为

舞台上的“角儿”？程丞又参与制定了这 157

名新入职的青年演员“五年护苗计划”，并积

极 参 与 打 造 以 青 年 演 员 为 主 体 的 “ 永 芳 现

象”演艺品牌。她经常激励青年后辈说，戏

曲艺术事业是一个大浪淘沙的过程，机会总

会留给能坚守有准备的人。

今年初，程丞被授予“2023 年度优秀政

协委员”的称号。程丞说，“两个角色”都要

向最深处扎根、向最高处仰望，只有自觉承担

起举旗帜、聚民心、育新人、兴文化、展形象

的使命任务，才能做到胸中有大义、心里有人

民、肩头有责任、剧中有乾坤！

为做好戏曲非遗传承和推广，让热爱戏曲

艺术的孩子们感受中华文化的魅力和自信，程

丞还远赴新疆生产建设兵团第三师图木舒克市

支教。看着艺术让孩子们如此快乐、如此鲜

活，站在侧台的程丞仿佛看到了当初学戏的自

己，背着行囊，从安徽来到武汉，成为武汉

“大码头”的一颗小小的黄梅戏种子。
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程丞

湖北省政协委员，湖北省戏曲艺术剧

院党委委员、艺术总监，国家一级演员，中

组部青年拔尖人才、文化和旅游部首届全

国戏曲表演领军人才。

20 余 年 时 间 里 ， 几 乎 每 一

年 的 央 视 春 晚 都 能 看 到 她 的 身

影 。 老 旦 在 戏 剧 舞 台 上 大 多 是

绿 叶 的 位 置 ， 想 挑 大 梁 绝 非 易

事 ， 但 全 国 政 协 委 员 、 国 家 京

剧 院 艺 术 总 监 袁 慧 琴 是 个

例外。

出 道 以 来 ， 她 主 演 过 《杨

门 女 将》《红 灯 记》《对 花 枪》

《李逵探母》《罢宴》 等京剧剧

目 ， 先 后 荣 获 中 国 电 视 “ 飞 天

奖 ”、 中 国 戏 剧 梅 花 奖 等 殊

荣 ， 被 戏 迷 誉 为 “ 千 面 老 旦 ”

“当代老旦第一人”。

舞 台 上 ， 她 是 《对 花 枪》

中 巾 帼 不 让 须 眉 的 “ 姜 桂

芝 ”， 是 《红 灯 记》 中 经 凄 风

苦 雨 却 始 终 意 志 坚 定 的 李 奶

奶 ， 还 是 《杨 门 女 将》 中 百 岁

出 征 的 “ 佘 太 君 ” …… 舞 台

下 ， 作 为 连 任 三 届 的 全 国 政 协

委 员 ， 她 结 合 本 职 工 作 ， 深 入

调 研 ， 认 真 撰 写 提 案 建 议 ， 持

续 为 戏 曲 文 化 的 传 承 和 发 扬 鼓

与呼。

袁 慧 琴 始 终 认 为 ， 为 传 统

戏 曲 寻 求 新 的 发 展 之 路 ， 是 她

的 职 责 使 命 。“ 不 到 园 林 怎 知

春 色 如 许 ， 京 剧 要 以 更 加 鲜 活

的 姿 态 被 更 多 年 轻 人 认 识 、 喜

爱和传承。”

“原来京剧这么美”

“ 李 逵 ， 儿 呀 ， 我 的 铁 牛

娃 呀 ……” 当 舞 台 上 的 字 幕 打

出 “ 李 母 袁 慧 琴 饰 ” 一 行 字

时 ， 袁 慧 琴 身 穿 老 斗 衣 、 手 持

拐杖，缓步徐行登台。

观 众 的 目 光 齐 刷 刷 地 向 她

聚 拢 ， 一 亮 嗓 ， 掌 声 四 起 。 侧

幕 旁 ， 工 作 人 员 也 按 捺 不 住 激

动 ， 不 时 按 下 快 门 。 这 是 7 月

16 日 晚 ， 梅 兰 芳 大 剧 院 的

一幕。

坐 落 于 北 京 西 城 官 园 桥 东

南 角 的 梅 兰 芳 大 剧 院 ， 是 众 多

票 友 扎 堆 的 地 方 ， 也 是 时 下 里

年 轻 人 感 受 京 味 儿 文 化 的 好 去

处 。 作 为 京 剧 界 的 “ 角 儿 ”，

袁 慧 琴 经 常 在 这 里 演 出 。 很 早

前 ， 就 有 网 友 在 论 坛 中 发 帖 表

示 激 动 ，“ 翘 首 以 盼 ， 首 都

见。”

演 出 当 天 ， 能 容 纳 近 千 人

的 剧 场 几 乎 没 剩 什 么 空 位 。 演

出 结 束 后 ， 很 多 戏 迷 久 久 等 候

在 剧 场 大 厅 ， 只 为 与 “ 角 儿 ”

合 张 影 、 签 个 名 、 说 句 话 。 唱

了 大 半 辈 子 戏 、 登 了 无 数 次

台 ， 但 袁 慧 琴 依 旧 保 持 着 对 舞

台 的 敬 畏 、 对 观 众 的 尊 重 。

“ 那 天 演 出 完 其 实 很 累 了 ， 但

看 到 他 们 特 别 高 兴 ， 在 后 台 和

他们交流了很长时间。”

“ 看 到 了 很 多 ‘90 后 ’ 甚

至 ‘00 后 ’ 的 身 影 ， 很 感

动 。” 谈 起 京 剧 以 及 热 爱 京 剧

的 年 轻 人 ， 袁 慧 琴 的 眼 神 清 澈

明 亮 ， 语 调 铿 锵 有 力 ， 透 着 股

戏曲演员特有的精气神。

其 实 ， 为 了 普 及 戏 曲 文

化 ， 袁 慧 琴 做 过 不 少 努 力 。 让

传 统 戏 曲 “ 破 圈 ”， 她 既 是 思

考 者 ， 也 一 直 是 创 新 者 和 践

行者。

“ 戏 曲 发 展 最 难 的 时 候 ，

一 场 戏 下 来 ， 台 上 的 演 员 甚 至

比 台 下 的 观 众 还 要 多 。” 袁 慧

琴 知 道 ， 对 于 一 场 京 剧 来 说 ，

即 使 满 座 ， 也 只 有 近 千 位 观

众 。“ 要 想 让 戏 曲 艺 术 像 蒲 公

英 一 样 广 泛 传 播 ， 需 要 更 多 现

代的技术和手段。”

了 解 袁 慧 琴 的 人 总 是 评 价

她 为 “ 时 尚 老 旦 ”。 各 种 社 交

媒 体 ， 袁 慧 琴 总 是 最 先 注 册 的

那 一 批 ， 台 前 幕 后 的 故 事 ， 她

乐 于 和 观 众 们 分 享 讨 论 。“ 我

始 终 相 信 ， 只 要 运 用 得 当 ， 现

代 技 术 可 以 为 传 统 文 化 增 添 更

多的魅力。”

为 了 让 京 剧 拥 抱 更 多 年 轻 观

众 ， 2002 年 ， 在 袁 慧 琴 的 推 动

下，《契丹英后》 被拍成 6 集京剧

电视连续剧，她扮演的萧太后角

色让人印象深刻。

“ 从 舞 台 表 演 到 电 影 拍 摄 ，

两种截然不同的艺术形式，对演

员 的 要 求 也 是 天 壤 之 别 。” 袁 慧

琴说，戏曲讲究程式化、无实物

表演，演员要一气呵成、一演到

底 。“ 而 电 影 拍 摄 需 要 机 位 变

化、灯位调整、道具适配，时间

也 被 成 倍 拉 长 。” 那 段 时 间 ， 袁

慧琴经常要拍到深夜。

“ 这 是 一 次 全 新 的 探 索 ， 反

响 非 常 好 。” 2003 年 ， 这 部 京 剧

电 视 连 续 剧 荣 获 第 22 届 中 国 电

视 “ 飞 天 奖 ” 一 等 奖 ， 弥 补 了

“ 飞 天 奖 ” 戏 曲 片 奖 10 年 来 的

空缺。

尝 到 了 跨 界 融 合 的 甜 头 ， 袁

慧琴在繁忙的舞台演出之余，又

紧 锣 密 鼓 地 拍 摄 了 《杨 门 女 将》

《哥 哥 你 走 西 口》 等 京 剧 影 视

剧。此后不久，她还带着主演的

戏 曲 数 字 电 影 《对 花 枪》， 跨 越

太平洋，参加中美电影节并荣获

大奖。很多“90 后”“00 后”，正

是因为看了这些影视作品，认识

并爱上了京剧。

多 年 后 ， 一 位 来 自 安 徽 的 女

大 学 生 还 给 袁 慧 琴 寄 来 一 封 长

信 ， 信 里 写 道 ，“ 袁 老 师 ， 因 为

一 次 偶 然 的 机 会 在 电 视 上 看 到

《契丹英后》，让我对京剧深深着

了迷，不仅在大学时选修了京剧

课程，还鼓起勇气参加了不少戏

曲比赛。这门古老的艺术为我打

开了一扇新世界的大门，很感谢

您。”

“ 这 些 年 来 ， 这 样 的 故 事 有

很多，能够把更多年轻人‘领进

门 ’， 领 略 京 剧 之 美 ， 这 种 快 乐

是 无 法 用 语 言 形 容 的 。” 袁 慧

琴说。

10 余年履职过程中，袁慧琴

还通过撰写提案、大会发言、反

映社情民意信息等方式，致力于

为传统文化插上现代传播的“翅

膀”。

“ 除 了 抓 住 年 轻 人 ， 想 要 让

京剧留得住、传得开，还是要从

娃 娃 抓 起 。” 不 久 前 ， 首 期 国 家

京剧院少儿京剧团开班仪式在京

举 行 ，“ 很 多 孩 子 们 在 没 接 触 戏

曲前，因为听不懂看不懂，会觉

得这件事很枯燥，但通过这些天

的讲解和互动，不少孩子由衷感

叹，‘原来京剧这么美’。”

“ 比 起 唱 法 和 技 巧 ， 这 才 是

最 大 的 收 获 。” 袁 慧 琴 希 望 通 过

更多这样的活动，让中华优秀传

统文化的种子在孩子们心中牢牢

扎 下 根 ，“ 相 信 未 来 他 们 会 成 为

传 播 京 剧 、 传 承 国 粹 的 重 要 力

量。”

用力托举 薪火相传

“ 这 一 段 一 定 要 注 意 节 奏 ”

“ 这 句 要 突 出 身 体 的 表 达 ” ……

见到袁慧琴那天，她正在人民剧

场 《杨门女将》 的排练现场，细

心指导青年演员的每句唱词、每

个动作。

袁 慧 琴 站 在 台 下 ， 时 而 双 眉

微蹙神情凝重，时而扶下滑落的

眼镜，压低声音语速放缓。演员

们 在 台 上 ， 听 得 认 真 、 学 得

专注。

“ 学 习 戏 曲 艺 术 是 漫 长 又 艰

辛 的 历 程 ， 越 是 经 典 的 传 统 剧

目，越需要不断锤炼、加工，才

能 让 观 众 充 分 感 受 到 京 剧 的 魅

力 。” 袁 慧 琴 深 知 ， 面 对 着 流 行

文化和物欲横流的冲击，能够坚

守 在 舞 台 上 的 青 年 演 员 很 不 容

易，“他们需要更多的支持。”

“京剧发展了 200 多年，正是

一 批 批 优 秀 艺 术 家 的 向 上 托 举 ，

才让这门古老的艺术源源不断地

流 传 下 来 。” 采 访 中 ， 袁 慧 琴 总

说自己很幸运，曾受到过多位恩

师的启蒙、提携与照拂。

“ 戏 曲 是 角 儿 的 艺 术 ， 京 剧

的未来永远属于青年。一代代前

辈把接力棒交给了我们，作为京

剧演员，用力托举，让京剧艺术

薪火相传，把前辈艺术大师留下

的宝贵经验和艺术品德传递给青

年 演 员 们 ， 我 们 责 无 旁 贷 。” 袁

慧琴是这样说，更是这样做的。

不 久 前 在 梅 兰 芳 大 剧 院 上 演

的 《李 逵 探 母》， 便 是 袁 慧 琴 带

领 学 生 杨 杨 共 同 完 成 的 。“ 京 剧

艺 术 讲 究 ‘ 传 帮 带 ’， 应 该 给 年

轻人更多上台演出的机会，只有

穿 上 、 扮 上 ， 真 正 与 观 众 见 面 ，

才能更加勤学苦练，提高表演的

深度。”

从 “ 舞 台 ” 到 “ 讲 台 ”、 从

“名角”到“教师”，她将自己 40

余年的舞台经验倾囊相授，设身

处 地 帮 助 学 生 们 解 决 艺 术 难 题 ，

为他们打通艺术思路。

“ 有 时 候 见 到 学 生 练 功 不

勤 ， 很 替 他 们 着 急 。” 袁 慧 琴 一

直 记 得 师 父 李 金 泉 的 嘱 托 ：“ 艺

术道路上没有捷径可走，就是两

个 字 ： 苦 练 。” 如 今 ， 袁 慧 琴 用

同样的标准要求自己的学生。

“ 青 年 演 员 有 他 们 的 优 势 ，

他们更加善于运用现代手段，更

懂得年轻人喜爱的方式，为京剧

赢得更多的流量，这是非常好的

事 情 。” 袁 慧 琴 说 ， 但 “ 破 圈 ”

是 手 段 而 非 目 的 ， 只 有 在 “ 守

正 ” 与 “ 创 新 ” 的 双 轮 驱 动 下 ，

传统戏曲的传承之路才会越走越

宽 。“ 所 以 我 总 提 醒 他 们 ， 要 沉

下心来，踏实练习基本功。”

言 谈 间 ， 袁 慧 琴 再 次 扶 了 扶

滑落的眼镜，眼神中透露着对年

轻一代的希冀，就像当年的师父

一样，谆谆教诲、殷殷期盼。

一 位 青 年 演 员 这 样 形 容 她 眼

中 的 袁 老 师 ，“ 严 在 当 严 时 ， 爱

在 细 微 处 。” 她 向 记 者 讲 述 了 这

样 一 段 难 忘 的 经 历 ，“ 那 时 候 临

近毕业，我的毕业演出剧目 《对

花枪》 是袁老师的经典唱段，很

想得到她的指导，却不巧碰到她

生 病 住 院 。” 袁 慧 琴 得 知 后 ， 担

心学生受到影响，坚持在病床上

教学。提起当年的往事，袁慧琴

笑 着 说 ，“ 当 时 的 演 出 任 务 很

重，住院还恰巧有了更多的时间

教学。”

“走出去”，让中国戏曲
惊艳世界

近 年 来 ， 除 了 是 戏 迷 喜 爱 的

“千面老旦”，袁慧琴还多了很多

社会身份。作为连任三届的“老

委 员 ”， 对 她 而 言 ， 意 味 着 肩 上

的 担 子 更 重 了 ，“ 不 再 单 单 只 是

唱好一出戏，演好一个角儿了。”

为 了 不 负 所 托 ， 除 了 本 职 工

作外，袁慧琴积极参加相关调研

活动，为行业呼吁奔走。每年全

国两会上，她抓住每一次机会为

戏曲的传承和发扬鼓与呼，12 年

来，始终如一。

虽 然 戏 曲 是 一 种 传 统 艺 术 ，

但对于戏曲的革新，袁慧琴从未

停下探索的脚步。近年来，国家

京剧院积极创排优秀作品，推动

传统艺术提升国际传播力、影响

力 。 推 动 京 剧 艺 术 “ 走 出 去 ”，

也成了袁慧琴关注的重点。

2010 年 ， 京 剧 入 选 “ 人 类 非

物质文化遗产代表作名录”，“这

是 世 界 对 京 剧 艺 术 的 充 分 肯 定 ，

京 剧 既 是 民 族 的 ， 也 是 世 界

的。”袁慧琴骄傲地说。

2017 年 ， 袁 慧 琴 带 领 国 家 京

剧院代表团走进哈萨克斯坦、俄

罗斯和瑞典三国，为海外观众带

去了一场场别开生面的京剧艺术

讲座。

京 剧 艺 术 博 大 精 深 ， 如 何 在

两个小时里让毫不了解京剧又存

在巨大文化差异的海外观众理解

京 剧 ， 袁 慧 琴 思 考 了 很 久 。“ 虽

然在国内也多次做过京剧普及讲

座，但那次海外讲座压力还是很

大。”

“ 心 里 虽 然 忐 忑 ， 但 我 始 终

相信，中国戏曲一定能够惊艳世

界 。” 袁 慧 琴 举 例 说 ， 京 剧 不 同

于 国 外 的 歌 剧 ， 布 景 全 部 “ 带

在”演员身上，通过演员举手投

足的虚拟表演，观众就被带入特

定 的 戏 剧 环 境 ，“ 这 样 的 文 化 和

智 慧 ， 我 们 绝 对 要 有 足 够 的 自

信。”

经 过 袁 慧 琴 的 精 心 准 备 ， 她

将表演和讲座穿插进行，深入浅

出 、 简 练 精 准 ，“ 每 一 场 的 反 响

都非常好，有一个哈萨克斯坦的

小女孩甚至央求父母开车四五个

小时，去到另一个城市，只为再

听一场我们的讲座。”

近 年 来 ， 经 过 更 多 的 普 及 和

宣 传 ， 海 外 “ 戏 迷 ” 越 来 越 多 ，

这让袁慧琴很是欣慰。但她也意

识 到 ，“ 京 剧 的 质 量 ， 尤 其 是 在

对外文化交流中，还有很大的提

升空间。”

今 年 全 国 两 会 上 ， 对 于 弘 扬

京剧艺术、讲好中国故事，袁慧

琴 提 出 了 4 个 “ 下 功 夫 ”，“ 在 易

于理解上下功夫，让国外受众听

得懂；在易于交流上下功夫，让

国外观众有所感；在易于传播上

下功夫，让海外受众喜欢听；在

易于感染上下功夫，让海外受众

有所得。”

关 于 戏 曲 艺 术 的 一 切 ， 袁 慧

琴 似 乎 总 有 说 不 完 的 话 题 ， 2 个

小时的采访，时间如流水般，悄

无声息地划过。

从 孩 提 时 期 接 触 戏 曲 ， 到 在

梨园舞台倾情演绎，再到自觉传

承中国文化，戏曲与她，早已合

二 为 一 。“ 一 生 择 一 事 ， 一 事 终

一 生 ， 是 件 非 常 幸 运 的 事 。” 袁

慧 琴 感 慨 地 说 ：“ 人 生 如 戏 ， 无

论哪一出，都要演精彩。”

一 生 择 一 事 ，一 事 终 一 生
——访全国政协委员袁慧琴

本报记者 郭帅

2023 年，程丞 （后排左二） 在新疆图木舒克市兵团第三师五十一团第一中学参加文艺

支教活动。（图片由受访者提供）

袁慧琴 （右一） 为青年演员讲解动作要领 （图片由受访者提供）


